
о ПравилаХ ЗаСтройКи, Коман
де и отношенияХ С биЗнеСом
«ъКУбань»: Вашему назначению на должность 
мэра предшествовало увольнение Юрия Полякова, 
работу которого раскритиковал губернатор Кубани. 
Какова объективная картина того, с  чем вам при-
шлось столкнуться в кресле главы курорта?
ваСилий швеЦ: При Юрии Полякове основные 
проблемы были в градостроительной сфере. Впро-
чем, они ему достались по наследству и просто про-
должали не  решаться должным образом. Критика 
руководителя региона была связана в первую оче-
редь с хаотичной, в некоторых случаях даже неза-
конной застройкой территории курорта. именно 
вопросы градсферы и земельно- правовые отноше-
ния,— это то, с чем я столкнулся в первую очередь. 

Проблема в  том, что в  Анапе не  было четкой, 
грамотно выстроенной градостроительной поли-
тики и  порядка взаимоотношений между властью 
и  бизнесом. не  ко  всем предпринимателям при-
менялись жесткие требования по соблюдению тех 
или иных норм закона —  где-то, наоборот, были 
исключения. нам приходится корректировать эту 
систему и выстраивать новую — понятную, четкую 
структуру взаимоотношений с  равными для всех 
условиями. Во многих других направлениях, я счи-
таю, Анапа показывала достойные результаты, 
Юрий Федорович действительно сделал доста-
точно много для курорта и его жителей. Ряд проек-
тов, которые были запущены при его руководстве, 
мы продолжаем реализовывать и сегодня.

— за несколько месяцев в мэрии ана-
пы произошел ряд кадровых перестановок. 
На сегодняшний день команда сформирова-
на? по каким критериям вы отбирали тех, кто 
в нее вошел?

— В большей степени  — да,  команда сфор-
мирована. Критериев на самом деле не так много: 
человек должен быть профессионалом в  своем 
направлении, нацеленным на  результат, готовым 
прилагать максимум усилий для создания ком-
фортных условий для жизни, отдыха и  ведения 
бизнеса в Анапе. Ряд высококвалифицированных 
кадров был привлечен из других городов: Красно-

дара, Сочи, многие в  команде  — анапчане. Для 
меня неважно, откуда специалист. главное — это 
его личностные и профессиональные качества.

«Проблема в том, что 
в анаПе не было четКой, 
грамотно выСтроенной 
градоСтроительной 
ПолитиКи и ПорядКа 
вЗаимоотношений меЖдУ 
влаСтью и биЗнеСом»

Конечно, на местах я стараюсь находить управ-
ленцев среди тех, кто давно живет и  работает 
в Анапе. их знают жители, а они в свою очередь 
хорошо знают территорию, проблематику, задачи, 
которые необходимо решать. Поэтому, например, 
главой Первомайского сельского округа у  нас 
стала координатор ТОС, главой гостагаевского 
округа назначен прораб старейшего предприятия 
«Зеленстрой». Руководителями некоторых муни-
ципальных предприятий стали казаки Анапского 
районного казачьего общества.

Более того, мы на  постоянной основе прово-
дим мероприятия по  формированию кадрового 
резерва, который открыт для профессионалов 
из различных отраслей и любых городов.

— одна из первых задач, которую вам 
предстоит решить,— навести порядок в ха-
отичной застройке анапы. сколько времени 
понадобится на решение проблем в градо-
строительной сфере?

— Здесь надо быть реалистами и  разделять 
вопрос на несколько направлений. Есть проблемы, 
которые мы уже никогда не  сможем полностью 
решить. я  сейчас говорю о  хаотичной застройке 
центральной части города, где рядом диссони-
руют здания совершенно разного архитектурного 
облика. Сложно представить, что мы  когда- нибудь 
сможем привести эту зону к единой архитектурно- 
градостроительной модели.

но нам вполне по силам не допустить подоб-
ного впредь, упорядочить и  систематизировать 
градполитику. и вот здесь уже не просто можно, 

 а  нужно говорить о  жестких временных рамках. 
Сейчас  мы создаем фундамент: это генераль-
ный план, правила землепользования и застрой-
ки и  основные проекты планировки территории 
 вместе с дизайн- кодом. С этой задачей мы долж-
ны справиться в течение ближайшего года — та-
кие жесткие сроки обозначил губернатор региона 
 Вениамин иванович Кондратьев. К концу 2021 го да 
должен быть утвержден генеральный план города, 
а к следующему курортному сезону все базисные 
документы должны заработать в  полную силу, 
пос ле чего Анапа начнет жить по новым правилам, 
с четким соблюдением установленных норм.

— вы называете градостроительным 
преступ лением строительство двадцатиэ-
тажных жилых домов на курорте. известно, 
что у некоторых застройщиков в анапе были 
отозваны разрешения на строительство 
многоэтажных жилых комплексов на побе-
режье. Не привело ли это к серьезным кон-
фликтам между бизнесом и властью?

«там, где еСть четКие 
Правила игры, КонфлиКтов 
быть не моЖет. еСли влаСть 
Первая не Соблюдает 
Правила в ПольЗУ отдельныХ 
ЗаСтройщиКов, то и биЗнеС 
едва ли Пойдет навСтречУ» 

— Там, где есть четкие правила игры, конф-
ликтов быть не может. Если власть первая не со-
блюдает правила в  пользу отдельных застрой-
щиков, то  и  бизнес едва  ли пойдет навстречу. 
Поэтому прежде всего власть обязана быть объек-
тивной и  выстраивать со  всеми представителями 
бизнеса равнозначные партнерские отношения. 
Ведь, когда правила для всех едины и  устойчи-
вы, у  предпринимательского сообщества всегда 
будет больше желания брать на себя социальную 
ответственность. и  не  потому что мэрия застав-
ляет, а потому что город дает возможность вести 
бизнес, а бизнес в свою очередь помогает городу 
становиться лучше.

на самом деле, проработав в Анапе уже около 
полугода, я могу сказать, что бизнес- сообщество 
города настроено на  конструктивную и  полезную 
для курорта работу. Очень многие заинтересованы 
не просто заработать денег, а именно инвестиро-
вать в развитие.

Что же касается двадцатиэтажных жилых домов, 
я действительно считаю, что для черноморского ку-
рорта это градостроительное преступление. исклю-
чением могут быть только курортно- рекреационные 
объекты, и то, если это будет оправданно и органич-
но с прилегающей инфраструктурой.

— Но ведь ограничение этажности мо-
жет привести к удорожанию жилья. все же 
понимают: чем меньше квартир в одно доме, 
тем они дороже.

— я  уверен в  том, что на  курорте жилье де-
шевым быть не может. Потому что курорт — это 
не  спальный район и  не  запасной плацдарм для 
жителей мегаполисов. это достояние всей России. 
Дешевые квадратные метры провоцируют массо-
вое переселение сюда со всей страны. миграция 
должна быть курортной  — на  отдых и  оздоров-
ление. Превращать всероссийскую здравницу 
в  каменные джунгли с  жилой застройкой  — это 
кощунство.

о новыХ ПроеКтаХ и ЭКСКлю
Зивном отдыХе

— Наряду с решением градостроитель-
ных вопросов вы заявили, что курортная 
сфера анапы нуждается в перезагрузке. 
как, на ваш взгляд, она должна развиваться 
в современных условиях?

— С девяностых годов Анапа воспринимается 
как курорт экономкласса. это в корне неправиль-
но. Потенциал территории сегодня очень недооце-
нен. Современная Анапа может и должна предла-
гать доступный отдых для всех слоев населения, 
в том числе с высоким уровнем достатка.

Долгие годы для организации отдыха пре-
миум- класса не  было необходимых инфраструк-
турных условий. мы это будем менять.

«долгие годы 
для органиЗаЦии 
отдыХа ПремиУм КлаССа 
не было необХодимыХ 
инфраСтрУКтУрныХ УСловий. 
мы Это бУдем менять»

мне не нравится термин «перезагрузка». необ-
ходима эволюция территории, ее трансформация 
из преимущественно летнего курорта во всесезон-
ный туристический центр. У Анапы есть уникальные 
природно- климатические условия. Столько есте-
ственных песчаных пляжей нет больше нигде в Рос-
сии. Задача моя и моей команды — максимально 
эффективно использовать эту уникальность.

— Насколько сегодня курорты анапы 
конкурентоспособны по сравнению с други-
ми курортами краснодарского края?

— я бы не стал сравнивать Анапу с Сочи или 
геленджиком. Потому что сегодня складывается 
уникальная ситуация, когда каждый из  курортов 
края занимает свою нишу и  становится конку-
рентоспособным не  только внутри нашей страны, 
но и на зарубежном рынке.

Сочи с 2007 года, благодаря Олимпиаде  и лично 
 президенту, получил второе дыхание и  сегодня 
на  пике своего развития. Здесь отдых на  море 
можно совместить с горными лыжами — беспре-
цедентное для мира предложение. геленджик 
имеет все шансы занять нишу уютного, камерного 
курорта премиум-класса.

Что же касается Анапы, то, как я уже говорил 
выше, наш курортный потенциал еще далеко не ис-

«КУрорт — Это не СПальный район»
ваСилий швеЦ о ПеременаХ, Которые ЖдУт анаПУ
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первые Лица  
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